
张艺谋的“748万元”应来有踪去有影

张艺谋超生一事终于有了个
结果。9日，无锡市滨湖区计生局向
张艺谋夫妇发送了《社会抚养费征
收决定书》，认定这对夫妇非婚生
育三个子女，应缴纳计划外生育费
及社会抚养费共计7487854元。

“超生”事件延宕数月，其进程
的每一步可以说都不平淡，从中颇
能发掘出一些耐人寻味或令人深
思的因素。“748万元”也不例外。这
个数字刚一公布立即引起热议。这
不仅是因数额巨大创造了纪录，更
是因为，社会抚养费的征收一直云

山雾罩，难得这一次计生部门能把
“计算过程”解释清楚。

不过，对于这笔钱怎么花，计
生部门只是引用了相关文件的说
法，称要“统筹用于本地区各类公
共服务和社会事业”。可在公众看
来，最后这748万会抚养谁实在是难
说。做这样“悲观”的判断，并非是
针对无锡计生部门，而是因为社会
抚养费征收、使用的现状实在太让
人不放心。

多年来，社会抚养费征缴过程
中标准弹性大、征收人员权力大、
层层摊派乱罚款等问题屡被曝光，
早已不是新闻。去年，在群众要求
下，有24个省份公开了2012年度社
会抚养费征缴总额，总数超过了200

亿元。但是，任凭公众千呼万唤，这

笔巨款流到了哪里，“抚养”了谁始
终未见说明。面对质疑，一些省份
的计生部门和财政部门只是表示

“不掌握具体明细”。而因近年未组
织过全面审计，即使是审计署，也
未能全面掌握这些资金的底数以
及相关惠民措施的落实情况。

很难想象，在民主法治建设进
程不断加快，政府行为透明度不断
提升的当下，社会抚养费的征缴使
用竟然如此粗放无序，有如此多

“见不得光”的做法存在。这不仅有
悖于法治政府、责任政府的要求，
也损害了群众的利益和感情。如果
对此不管不问，只会放纵某些地方
和个人的私欲，使乱象愈演愈烈，
偏离社会发展的大方向。

前段时间，习近平同志在讲话

中强调，推进国家治理体系和治理
能力现代化，“就是要适应时代变
化，既改革不适应实践发展要求的
体制机制、法律法规，又不断构建
新的体制机制、法律法规，使各方
面制度更加科学、更加完善，实现
党、国家、社会各项事务治理制度
化、规范化、程序化。”对于社会抚
养费管理、监督上的问题，再不“动
刀子”实在说不过去。近日，国家卫
计委发言人表示，卫计委正在启动
对社会抚养费管理办法的修订，将
对目前社会抚养费征收过程中存
在的一些问题进行规范。这表明，
社会抚养费领域可能迎来一场变
革。眼下，张艺谋夫妇缴纳的748万
元能否做到“来有踪去有影”，大家
都在盯着，可不要再让人失望了。

近日，国家卫计委发言人表示，卫计委正在启动对社会抚养费管理办法的修订。眼下，张艺谋夫

妇交的748万元能否做到“来有踪去有影”，大家都在盯着，可不要再让人失望了。
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广州中院近日通报，广州市民可以登录广州审判网，了解和跟踪服刑人
员的减刑假释情况。此前时有媒体爆出，原江门市副市长林崇中、原健力宝
集团董事长张海等，通过弄虚作假“保外就医”或是贿赂监狱管理者获得减
刑等方式，在原定刑期内“逍遥法外”。(1月9日《信息时报》) 漫画/曹一
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□晏扬

近日，有媒体就“中央禁令对
公务员的影响”在东、中、西部省份
随机调查100名公务员。结果显示，
全部受访者都表示中央禁令对其
影响很大，有93名受访者表示“公务
员不好当”，甚至有人考虑离职转
型。(1月9日《新京报》)

严格禁令下，难免有人感慨
“公务员不好当”。好不好当是相对
而言，现在觉得公务员不好当，可
能是因为以前当公务员太容易、太
潇洒、太威风。与其说是好当不好
当的问题，不如说是习惯不习惯的
问题，进一步说是思想观念和角色
定位问题。公务员是人民公仆，当

仆人哪有那么轻松惬意？
“公务员不好当”的想法，这对

其本人和社会是幸事。年轻人一窝
蜂地去“国考”、去当公务员，本身
就是非正常现象。有些人根本不适
合当公务员，却为了种种“好处”硬
着头皮挤进去，成天在机关里混日
子、混职级，耗费着青春时光，实在
可惜。不如离职转型，从事自己擅
长、喜欢的职业，也许能闯出另一
片天地。年轻人有梦想、有冲劲，应
该更多地在社会上打拼。

由此来看，如果一系列严格禁
令能“逼退”一部分公务员，并让一些
年轻人对当公务员“望而却步”，那么
无论对于个人、对于公务员队伍还是
对于整个社会，都不失为一件幸事。

中国过去三十多年发展取
得巨大成就，其中一条重要经验
就是根据自身国情确立和调整
国民经济管理方式。中国的GDP

增长目标并非“硬性的”，它只是
一个目标。有了这个大的目标，
国家的宏观经济规划有了一个
粗线条的标杆，全社会的心里大
致也有个底。过去30多年，中国
发展的成就是主要方面，为GDP

设一个目标对此起到了不可替
代的推动作用。

事实上，中国自身已经认识
到了唯GDP带来的负面作用，每年
设定GDP增长目标时，决策者都会
根据我们的发展现实进行更多的
权衡和调整。过去我们的GDP增长
目标经常是两位数，现在已逐步降
至7%左右，可以说对于增长目标

的调整幅度已相当大。
下一步随着中国经济的转

型，我们在设定GDP增长目标
中，也可引入更多的差异化管
理。比如考虑到区域间发展的不
平衡和增长结构的不同，可以为
东部、中部、西部地区设定不同
的GDP增长目标。如沿海省市的
经济已较为发达，GDP增长目标
可以定得低一些，对于西部欠发
达省区则可以根据其发展要求
设定较高的增长目标。根据不同
增长阶段设定不同的增长梯度，
无疑比单一的指标要求更切合
地方发展实际。(摘自《环球时
报》，作者曹和平)
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在拉动经济增长的“三驾马
车”中，出口被发达国家经济增
长乏力拖慢，投资则因上一轮反
周期刺激政策的逐步消化完毕
而放慢脚步，只有国内消费增长
还较正常，当前的经济增长速度
也实属正常。但不论地下铁路还
是污水处理、环境保护还是产业
升级，还有大量的发展空间。

改革开放初期，作为一个低
收入国家，我国资金要素相对短
缺。为了保护部分资本密集型企
业的生存，造成了金融和资源等
要素价格的局部扭曲。今天，我
国已是一个中等偏上收入的国
家，绝大多数资本密集型的产业
已经符合比较优势，继续给予过
度保护则成为多余的“锦上添

花”。十八届三中全会决定全面
深化改革，提出让市场在资源配
置中发挥决定性作用，就是要把
要素市场上残存的扭曲消除掉，
让非公有制经济和公有制经济
一样，平等使用各种生产要素，
公平公开公正参与市场竞争。

发达国家近几年未能真正
推进结构性改革，根本原因就在
于畏惧工资福利降低、消费需求
减少等短期收缩性，政治上没有
能力凝聚合力推行改革，只能依
靠宽松的货币政策输血避免经
济一再触底。如果不推行结构性
改革，就没有办法真正恢复经济
竞争力。这也是十八届三中全会
引起各国高度关注的原因。(摘自

《人民日报》，作者林毅夫)

经济竞争力要重“结构性改革”
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葛媒体视点

葛公民论坛

□杨国栋

近日，有媒体报道了一则春运
期间网络黄牛囤票案，揭示了黄牛
们利用付费抢票软件，用假信息大
量囤票，然后加价倒卖。(1月9日《京
华时报》)

对这种助长非法倒票行为的付
费抢票软件，有关部门应尽快依法
查处。批量刷票行为严重影响到旅
客正常购票，涉嫌“违反国家规定，
对计算机信息系统功能进行删除、
修改、增加、干扰，造成计算机信息
系统不能正常运行”，按《治安管理
处罚法》规定，可处5日以下拘留。这
种软件的销售者以“黄牛”为主要客
户，等于是倒卖车票的共犯，依《治
安管理处罚法》规定，可“处10日以

上15日以下拘留，可以并处1000元
以下罚款；情节较轻的，处5日以上
10日以下拘留，可以并处500元以下
罚款”。

另外，根据《最高人民检察院公
安部关于公安机关管辖的刑事案件
立案追诉标准的规定(一)》第三十
条，倒卖车票、船票等“票面数额累
计五千元以上的；非法获利累计二千
元以上的；或有其他情节严重的情
形，应予立案追诉。”按照这个标准，
企业版抢票软件的研发者、销售者已
经涉嫌犯罪。而且，根据《中华人民共
和国居民身份证法》，抢票软件随意
生成假居民身份证号的行为也是违
法的，如果有人使用软件的这一功能
生成身份证号后从事犯罪活动，软件
开发者也要被追究刑事责任。

现有法律也能打击“批量抢票”

若要解读陈光标的行为，必
须先还原到生意逻辑，方才知其
所以然。

“中国最有影响力的人”“中
国最著名的慈善家”“中国道德领
袖”“地震救援英雄”“最著名最受
爱戴的精神模范”……9日，有网
友列举出陈光标英文名片上的一
连串头衔。尽管陈光标称，令网友
误会可能是因为将英文名片再度
翻译成中文之后产生的误差。对
于这种解释，舆论显然并不买账，
上面这条来自网友的评论就很有
代表性。

节假日在社会管理者眼里，
似乎只跟“旅游”这个行当有关
系。

近日，社会科学院发布的《旅

游绿皮书》，建议恢复“五一”黄金
周、加长春节放假，引发热议。在
评论人舒天烈看来，是否安排黄
金周、加长假期，不仅需要从刺激
消费的角度加以考虑，更重要的
是与国情对接、与民意合流，尽量
保障公众休息、休闲的权利。

市场也不是万能的，市场还
有很多地方是管不到的。有效的
政府加上有效的市场，这就是中
国政府与市场的关系。

近日，北京大学光华管理学
院名誉院长厉以宁对媒体表示，
在宏观调控问题上，一定要以改
革为主，不能依赖宏观调控。宏观
经济调控应该重在微调、重在预
调，在不得已的情况下才可采用，
一般情况要避免采用。

葛一语中的
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